
Les accords de demi, leur, même, tout 

a. Demi 

 demi- est un élément qui se rattache à un nom pour former un nom composé. Il est lié au nom qui le 

suit par un trait d'union et il est toujours invariable, comme le sont mi- et semi-. 

      > Sofia arrive avec une demi-heure d'avance.  

      > L'arbitre siffle la mi-temps du match. 

      > Hisham participera au semi-marathon.  

 à demi : employé dans la locution à demi, qui a valeur d'adverbe, demi est toujours invariable. 

      > Cécile est à demi endormie sur la banquette arrière de la voiture. 

 et demi : employé dans la locution et demi, qui a valeur d'adjectif, demi prend les marques du féminin 

s'il  

se rapporte à un nom féminin mais il reste toujours au singulier (et demie = et une demie). 

      > Elle a été reçue au bout de deux heures et demie d'attente. 

 demi peut être employé comme nom pour désigner une moitié d'unité, une bière ou un joueur de rugby, 

etc.  

Dans ce cas, il s'accorde en genre et en nombre. 

      > Sébastien et Marc sont demis de mêlée. 

      > L'horloge sonne toutes les demies.  

 

b. Leur 

 Employé comme déterminant possessif, placé devant un nom, il s'accorde en fonction du nombre 

d'objets possédés. 

      > Leur bouche est grande ouverte.    

      > Leurs oreilles sont décollées. 

  Pour ne pas confondre leur et leurs, il suffit de remplacer le déterminant possessif par un déterminant  

d'une autre personne.   

      > Leur terrain est à vendre. - Son terrain est à vendre. 

      > Leurs cousins arriveront à 9 heures. - Ses cousins arriveront à 9 heures. 



 Employé comme pronom personnel COI, placé devant un verbe, leur est invariable. Il peut être 

remplacé par lui. 

      > Je leur apprends la nouvelle. - Je lui apprends la nouvelle. 

      > Elle leur donnera rendez-vous devant la mairie. - Elle lui donnera rendez-vous devant la   

                          mairie. 

  Leur peut apparaître dans les formes suivantes du pronom possessif : le leur, la leur, les leurs. Leur 

s'accorde alors  

en fonction du déterminant employé. 

      > Ma voiture est de marque française, la leur est allemande.  

      > Mes yeux sont verts, les leurs sont bleus.     

 

c. Même 

 Employé comme déterminant ou pronom indéfini, même est variable en genre et en nombre. 

      > Tu feras les mêmes exercices. (déterminant indéfini)  

      > Tu feras les mêmes. (pronom indéfini) 

      > Eux-mêmes sont partis. (pronom indéfini) 

 Employé comme adverbe, même est toujours invariable. On peut le remplacer par aussi. 

      > J'ai même accepté. - J'ai aussi accepté.  

 

d. Tout 

 Employé comme déterminant indéfini, tout est variable en genre et en nombre. 

o On le trouve généralement devant un nom. Dans ce cas, le -s- de tous ne se prononce pas. 

          > Il est parti tous feux éteints. 

          > Je lui téléphone tout le temps. 

o Lorsque tout est suivi d'un nom masculin singulier, il s'écrit tout.  

Lorsque tout est suivi d'un nom masculin pluriel, il s'écrit tous. 

          > Tout le monde est à l'heure. 

          > En ce moment, il pleut tous les jours. 

 



 Employé comme pronom indéfini, tout est variable. Dans ce cas, le -s de tous se prononce. 

      > Tous ont participé. - Toutes ont participé. 

 

 Employé comme adverbe, tout est généralement invariable. 

Il est placé devant un adjectif qualificatif, on peut le remplacer par tout à fait, entièrement, très. 

      > Il est devenu tout blanc. - Il est devenu entièrement blanc. 

      > Elles sont tout émues. - Elles sont très émues. 

Exception : Quand l'adjectif qualificatif est féminin et commence par une consonne ou un -h- aspiré, tout est 

variable. 

      > Les filles sont toutes pâles. - Elles sont toutes harassées. 

  Remarque : Les filles sont toutes pâles peut donc signifier, selon le contexte : Toutes les filles sont pâles. 

ou Les filles sont très pâles. 

 

 Employé comme nom, tout signifie l'ensemble et reste au masculin singulier. 

      > Je vous emballe le tout. 

 


